



Fundamentos de la educación Basada en competencias.

Maestría en Educación con Formación en
Competencias Profesionales

Tercer Cuatrimestre

Alumno: Eduardo Genner Escalante Cruz

“Ensayo”

Mayo – Agosto 2020

Un individuo con habilidades

(Educación basada en competencias)

Existe una incertidumbre sobre en que basar la educación, hace unos pocos meses defendía la educación basada en el alumno, o en el aprendizaje, o en la enseñanza, cierto es que no podremos encontrar un axioma en cuanto a la educación, quizás si y quizás no, yo creo que no, porque el mismo concepto de educación tiene que ser flexible y resiliente, es decir, que constantemente se irá mejorando.

Partiendo del concepto de competencias **“la combinación de destrezas, conocimientos, aptitudes y actitudes, y a la inclusión de la disposición para aprender además del saber cómo, por su naturaleza, son de carácter personal e individuales”** (Antología, Fundamentos de la educación basada en competencias, unidad I, 2020) es donde me gustaría partir, como lo marco en el título “el individuo” toda la educación recae en el individuo, las competencias como tal se vuelven importantes a partir de que tanto el alumno quiere desarrollar sus destrezas, es por eso que antes de entrar de lleno a la educación escolar me gustaría tocar un punto importante, que es el contexto social, la familia y demás, por ejemplo sabemos que la mayoría de las universidades están creando modelos que integran saberes, saber qué hacer, saber cómo, saber cuándo, pero los modelos parten de la escuela hacia el alumno, cuando debería existir una integración en competencias basado en la familia, en la sociedad, porque quizás los maestros somos flexibles a la educación en los alumnos pero los padres, no lo están haciendo, una de las primeras situaciones que he reconocido en este 2020 por la pandemia es la falta de capacidad de los padres de hacer que los niños cumplan con las tareas asignadas de manera virtual, o que tienen poca paciencia para enseñar un tema, ya que no están preparados, se están dando cuenta que la labor docente no es tan fácil, que no solo es de leer el libro, de dar la instrucción para hacer algo sino que requiere un desarrollo de habilidades, muchos estudiantes están en casa con sus padres como asesores, a manera personal he visto muchos gritos “has tu tarea” y pocos métodos para explicar el ¿por qué? Porque es importante respetar las capacidades cognitivas del individuo así como también fortalecerlas, estimular a que estos individuos (estudiantes) desarrollen sus habilidades y sean competentes, los nuevos conocimientos no solo se adquieren en la escuela, tres puntos importantes que toca el texto son la estimación, la comunicación, y el pensamiento crítico, en donde podemos preguntarnos ¿Qué tan hábil

es mi hijo? Una cosa es cumplir con la obligación de mandar a mis hijos a la escuela, pero que tanto se preocupan como lo estoy mandando, me llama la atención los dos últimos puntos, primero el de la comunicación donde se marcan las habilidades verbales, de lectura y expresión escrita, se debe de fomentar una educación integral, donde los niños, desde temprana edad se empiecen a desarrollar sus habilidades básicas para poder adelantar en cuanto a sus habilidades específicas, la escuela nos enseñan a leer y como padres tenemos la labor de fomentar la lectura, no solamente leer porque es la tarea, sino que la lectura sea una base en la familia, así como la expresión, muchas personas no pueden expresar lo que quiere y prefieren usar modismos y la jerga popular en lugar de expresar correctamente lo que se debe de decir, en cuanto al pensamiento crítico me quedo de la misma manera pensando que puedo hacer yo para que mi hija desarrolle sus capacidades de análisis, evaluación y resolución de problemas, porque ya no es tiempo de callar a los niños, me ha tocado ver niños silenciados, in saber porque, es bueno que sean obedientes pero es mejor que tenga una explicación, de porque guardar silencio, desde la casa estamos construyendo personas incapaces de pensar, de realizar tareas que incluyan un esfuerzo mental. Hace unos días le quiete a mi hija el teléfono y le explique porque el teléfono necesita de internet para funcionar, lo cual ella accedió, por sorpréndete que parezca mi hija es capaz de entender una explicación además de que he dejado que cometa errores, donde ella misma se castiga y comprende lo importante que es pedir ayuda, es capaz de comunicar lo que quiere y aparte de usar su pensamiento crítico, sabiendo que ella está limitada a la fuerza, habilidades y condiciones del medio ambiente.

Es importante mencionar que la educación basada en competencias no solo depende de la institución educativa, sino que también proviene de casa, de la sociedad, los cambios no se dan por si solos, mejorar la sociedad no solo depende de que se gradúen ingenieros, licenciados en derecho, contadores o administradores, sino que las habilidades que se forman están a partir de la concepción individual que se desarrolla en un entorno social, en cuanto a la enseñanza, me queda claro lo mucho que tengo que aprender de mis alumnos porque son ellos lo que me hacen mejorar, saber pensar, saber desempeñarme y saber actuar es algo que parte de mi como ejemplo, es crear un modelo de estudiante, donde como docente debo de crear un alumno calificado para ser hábil, competente en cualquier área, el modelo de la educación va cambiando, originalmente pensé ponerle a este ensayo de titulo "la especie más fuerte es la que mejor se adapta el cambio", porque creo que estamos en una sinergia donde constantemente estamos con

nuevos y mejores recursos, pero por ahora concuerdo en que la educación se debe de centrar en la competencias, pero también me gustaría que el desarrollo de habilidades se vaya mas allá del aula, que los padres desde niños desarrollen a sus hijos las habilidades necesarias para adaptarse a la nueva educación, también deseo que todos tenga una computadora e internet en su casa, creo que hay muchos obstáculos, pero sigo creyendo que la solución para una mejor educación es la educación.